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Data, hora e local: 09 de agosto de 2013, às 14h30m, na Rua São Bento, 405, Auditório da 1 

sala 102, no 10º andar do Edifício Martinelli, São Paulo, SP. Pauta do dia: 1. Metodologia 2 

participativa do processo de Revisão do Plano Diretor Estratégico (PDE); 1.1 Balanço da 2ª 3 

etapa: Oficinas Públicas para Levantamento de Propostas e Contribuições; 1.2 Proposta de 4 

formato participativo da etapa Devolutiva e Discussões Públicas da Minuta do Projeto de Lei. 5 

Presentes: Fernando Túlio Salva Rocha Franco (Secretário Executivo), Nuria Pardillos Vieira 6 

(SMDU), Ana Carolina Lucieto (SMDU), Cibele Sampaio (SABRON), Eduardo Della Manna 7 

(SECOVI-SP), Gabriel Carvalho (CMSP), Jacobina Albu Vaisman (CAU-SP), Luzinete Borges 8 

(SMDU), Valter Luis Caldana Junior (Mackenzie), Wellington Sendas (SCIESP).  9 

Ordem do dia: 1) O Secretário Executivo iniciou os trabalhos às 15h00m, agradeceu a 10 

presença de todos e apresentou os pontos de pauta da reunião. 2) Na sequência Eduardo 11 

Della Manna indagou sobre a pauta da reunião do dia 12/08/13 do CMPU cuja ênfase é o 12 

PDE, em resposta o Secretário Executivo informou que a reunião do GT tem como ênfase as 13 

questões metodológicas do Processo Participativo e a reunião do CMPU o balanço das 14 

propostas da segunda etapa do processo de Revisão Participativa do PDE, a estrutura do 15 

plano e as principais propostas. 3) Com a pauta aprovada, o Secretário Executivo deu início 16 

ao ponto seguinte sobre a apreciação das Atas anteriores. Após sua aprovação por 17 

unanimidade, Valter Caldana parabenizou pela metodologia adotada, destacou a importância 18 

de registro do processo, propôs que os planos de bairro fossem reconceituados por meio de 19 

projetos de bairro e, por fim, sugeriu que fossem disponibilizados os áudios das reuniões. 4) 20 

Jacobina Albu Vaisman, destacou os avanços da metodologia adotada e lembrou que durante 21 

a elaboração da Lei de Uso e Ocupação do Solo tal formato também foi utilizado. 5) Em 22 

seguida, o Secretário Executivo deu início ao primeiro item de Pauta relativo ao balanço das 23 

Oficinas Participativas, ponto apresentado por Nuria Pardillos que iniciou destacando que a 24 

avaliação da secretaria foi também de que  a escolha pela metodologia participativa foi 25 

acertada, em seguida enfatizou o intenso trabalho realizado para apresentar o balanço geral 26 

do processo até então; foi apresentado prévia do material em elaboração que será 27 

disponibilizado no site, contendo um breve resumo das propostas dentre seu total, de sua 28 
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divisão por temas similares e por subprefeituras; também foi discutido os modelos das 29 

oficinas participativas e da plataforma online; por fim, explicitou que desde o início do 30 

processo foi esclarecido e amplamente informado de que seriam aceitas propostas apenas 31 

mediante o formato pré estabelecido que garantiria uma igualdade entre elas e diminuiria a 32 

possibilidade de interpretações equivocadas daquilo que é constatação e o que é, de fato, 33 

proposta; mesmo assim  considerando a grande quantidade de atividades e número de 34 

envolvidos no processo aquelas poucas que foram por engano protocoladas serão também 35 

observadas. 6) Logo após, Cibele Sampaio destacou a importância de serem estabelecidos os 36 

formatos para manifestação da sociedade, Nuria esclareceu que um dos poucos casos em 37 

que houve desentendimento ocorreu na Subprefeitura de Pinheiros, mas que seria feito 38 

esforço para incorporar tais manifestações, mesmo assim, ao processo. 7) Em seguida, a fala 39 

foi aberta para os membros avaliarem a etapa apresentada. 8) Inicialmente Eduardo Della 40 

Manna parabenizou o esforço para realização do Processo de Revisão, por outro lado, 41 

comentou que os números das propostas não foram tão significativos em relação ao total da 42 

população, o que considerou como uma demonstração do fato do PDE não se encontrar 43 

atrelado as preocupações da vida dos cidadãos; sobre sua observação pessoal ao processo e 44 

ao mapa colaborativo, declarou que as propostas foram relativas a problemas pontuais, 45 

questão vinculada ao desconhecimento das possibilidades e limitações que o PDE pode trazer 46 

e que pode ser enfrentado por meio de atividades didáticas nas escolas, entre outras; por fim 47 

deixou a transcrição do áudio realizado na Oficina Temática do segmento empresarial, 48 

primeira etapa do processo de revisão.9) Na sequência Valter Caldana sugeriu a alteração do 49 

nome de Planos Regionais Estratégicos para uma nomenclatura mais próxima da lógica da 50 

descentralização municipal defendida na gestão atual; também parabenizou a equipe 51 

principalmente no que tange ao modo utilizado para garantir que o processo tenha sido 52 

efetivamente participativo e ressaltou que, apesar dos números serem pequenos como 53 

apresentado por Eduardo Della Manna, sua legitimação decorre da forma como foram 54 

levantados (oficinas participativas) e não de seu volume; por fim, sugeriu que fosse 55 

apresentado o gráfico que apresentava as distribuições regionais das propostas, dado que 56 
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considerou reflexo da desigualdade do município. 10) Em seguida Jacobina Vaisman elogiou 57 

o Processo, discordou do parâmetro utilizado para afirmar o pequeno número de 58 

participantes propondo que fossem observados os números em função da presença eleitoral 59 

dos cidadãos e não da população total; trouxe sua preocupação na forma de abranger as 60 

populações mais carentes e a necessidade de ampliar a divulgação; finalmente, cobrou o 61 

maior participação dos subprefeitos e vereadores nas reuniões. 11) De forma breve Eduardo 62 

Della Manna parabenizou a inserção e a organização dos ciclo ativistas nos processo 63 

participativo. 12) Na sequência,  Nuria Pardillos destacou que o atual perfil dos subprefeitos, 64 

por exigência do prefeito, é mais técnico e entendem a respeito das questões relacionadas a 65 

política urbana além de terem participado, não somente nas etapas anteriores do processo, 66 

mas sentem aspirados a participar das posteriores. 13) Na sequência, Nuria Pardillos iniciou 67 

a apresentação da Quarta Etapa do Processo Participativo de Revisão do PDE conhecida, 68 

como Devolutiva, na qual será apresentada e debatida a Minuta, isto é, as propostas no 69 

formato de lei; enfatizou que, apesar dos resultados obtidos com o modelo das oficinas, 70 

houve demanda pelo modelo de Audiências Públicas. 14) Em seguida, Cibele Sampaio 71 

sugeriu que fosse invertido o sentido da Revisão do Marco Regulatório e trouxe sua 72 

observação sobre as possíveis razões para o desejo do modelo de Audiências Públicas. 15) 73 

Sobre as contribuições tidas como pontuais, Nuria primeiramente comparou as advindas por 74 

meio da internet, tidas como mais pontuais para o PDE e as oriundas das oficinas nas 75 

subprefeituras, mais amplas  e de acordo com a escala do PDE, além de trazerem consigo  76 

caráter pedagógico, proveniente do debate coletivo. Dando continuidade a explicação da 77 

quarta etapa do Processo de Revisão do PDE, Nuria explanou que a proposta inicial é utilizar 78 

tanto o modelo de Audiências Públicas, como manter as entradas pela internet, essas serão 79 

por meio da disponibilização de cada artigo da Minuta para sua discussão online; também 80 

ocorrerão oito devolutivas divididas nas macrorregiões e duas audiências em que cada uma 81 

debaterá Títulos específicos da Minuta. 19) Dando início as considerações, Valter Caldana  82 

afirmou que apesar de ter considerado viável a utilização dos modelos de Audiência Pública e 83 

das propostas pela internet, sugeriu que fosse utilizado uma terceira opção semelhante às 84 
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Oficinas Participativas, mas que contenham um “caráter executivo”. 20) De forma 85 

complementar, Jacobina Vaisman  apoiou a proposta de Valter Caldana. 21) Sobre as 86 

Audiências Públicas, Wellington Sendas se demonstrou contrario a sua opção acima das 87 

Oficinas na atual etapa da Revisão, principalmente por ter destacado a experiência obtida nas 88 

Oficinas. 22) Outra consideração foi trazida por Eduardo Della Manna que concordou com a 89 

opinião contraria às Audiências Públicas apresentada pelos demais membros e sugeriu que 90 

fossem realizadas oito devolutivas nas Macrorregiões aos moldes das Oficinas e duas 91 

Audiências Públicas, além de devolutivas com os segmentos, organizadas por estes; por fim 92 

indagou sobre a participação do Ministério Público durante o processo. 23) O Secretário 93 

Executivo ressaltou a necessidade de considerar o cronograma instituído e avaliar 94 

simultaneamente a viabilidade metodológica das propostas trazidas pelo GT. 24) De forma 95 

complementar a fala do Secretário Executivo, Nuria Pardillos trouxe a dificuldade de atender 96 

todas as demandas pelas Audiências Públicas sem deixar de considerar o papel das Oficinas, 97 

também destacou a dificuldade da questão estrutural da indisponibilidade de espaços físicos 98 

em razão de uma série de outros eventos participativos estarem ocorrendo 99 

concomitantemente a quarta etapa da Revisão Participativa do PDE; sobre o Ministério 100 

Público, destacou que a avaliação do processo é positiva, dada a maior participação da 101 

sociedade. 25) Após uma série de recomendações dos membros chegou-se ao consenso 102 

unânime de uma proposta adaptada metodologicamente as especificidades da atual etapa: 103 

mantém-se o modelo das propostas pela internet; oito devolutivas nas macrorregiões 104 

similares as oficinas, porém adequadas as especificidades da atual etapa; duas Audiências 105 

Públicas em que serão debatidos Títulos específicos do texto integral, em locais centrais de 106 

grande acessibilidade; e por fim, reuniões por segmentos organizadas por estes. 26) Em 107 

suma, o Secretário Executivo agradeceu a participação da equipe durante o processo, as 108 

contribuições trazidas pelos membros e encerrou a reunião às 17h15m. A reunião foi 109 

secretariada por Fernando Túlio Salva Rocha Franco, Secretário Executivo do Conselho 110 

Municipal de Política Urbana e do Grupo de Trabalho de Revisão do PDE, que lavrou a 111 

presente ata. 112 


